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Фракция КПРФ – вторая по численно-
сти в Думе города Томска, насчитывает 
восемь депутатов. Большинство – моло-
дые, активные, впервые начавшие свой 
путь в политике в 2020 году.  
«Главная беда муниципального уров-
ня власти в том, что мы ближе всего к 
самым насущным, ежедневным нуж-
дам томичей, но имеем меньше всего 
средств, в том числе в бюджете,  для их 
обеспечения», – отметил в одном из 
своих выступлений руководитель фрак-
ции, вице-спикер Думы Андрей Петров. 
Несмотря на это, объединив усилия, 
городские депутаты-коммунисты до-
биваются принятия решений в пользу 
большинства томичей.  

С ТРИБУНЫ –  
О НАСУЩНЫХ НУЖДАХ ЗЕМЛЯКОВ

Коммунисты используют трибуну Думы 
для широкого освещения проблем то-
мичей – как экстренных, так и застаре-
лых. В 2022 году выступления касались 
застройки микрорайона Супервосток, 
транспортного коллапса на Коммуналь-
ном мосту, отсутствующей поликлини-
ки в Зелёных горках, общественного 
транспорта, войны томичей с «комму-
нальной мафией». 
Несмотря на то что к полномочиям 
городских депутатов относятся, в основ-
ном, вопросы дорожного и коммуналь-
ного хозяйства, уборки и озеленения, 
застройки и ремонта, в Думе Томска ре-
гулярно поднимаются и политические 
вопросы. Выступления коммунистов 
касались патриотического воспитания, 
поддержки мобилизованных участни-
ков СВО, ответственности чиновников 
за свою работу, необоснованного роста 
цен и тарифов. 

БЮДЖЕТ В ИНТЕРЕСАХ ТОМИЧЕЙ

Самая важная часть деятельности город-
ского депутата – выработка конкретных 
решений в комитетах и корректировка 
бюджета в интересах горожан. 
В 2022 году удалось реализовать не-
мало. Была профинансирована про-
грамма по ремонту томских дворов. 
В прошлом году было приведено в 
порядок 10 дворов, в том числе 3 – на 
округах коммунистов, а в 2023-м будет 
благоустроено ещё 21. Помимо этого, 
в городских дворах установлено шесть 
детских площадок.

В 2022 году впервые за много лет про-
шёл масштабный ремонт дорог 2 и 3 
категорий, ведь именно по ним, а не по 
основным магистралям, ездит большин-
ство томичей. 
Качество работы городских служб на-
прямую зависит от уровня зарплат их 
сотрудников. Фракция КПРФ не раз 
поднимала вопрос о повышении зарплат 
работников «ТомскСАХ», которые метут и 
чистят город. Удалось добиться прибавки 
для сотрудников ТТУ. 
На согласительной комиссии депутаты 

красные в городе

отстаивали выделение 
бюджетных средств 
на ремонт бесхозных 
инженерных сетей (не-
исправности которых 
постоянно оставляют 
томичей без тепла), обу-
стройство дополнитель-
ного освещения, ремонт 
школ и детских садов. 
В 2022 году депутаты 
смогли привлечь сред-
ства на свои округа. 
Кирилл Куртуков 
добился финансиро-
вания капитального 
ремонта спортивного 
зала школы №47, включения в план 
ремонта дорог улиц Технической и 
Таврической. Андрею Киселёву удалось 
решить, наконец, проблему ливневой 
канализации по адресу ул. Бирюкова, 6. 
Как минимум два года жители, совмест-
но с депутатом, пытались остановить 
регулярное затопление дома. Помимо 
того, усилиями депутата выделены 
средства на инструментальный анализ 
здания детсада №102. На округе Влади-
мира Чолахяна уже идёт капитальный 
ремонт школы №14.  

ПОДДЕРЖКА  
ГОРОДСКОГО  
САМОУПРАВЛЕНИЯ 

Работа в постоянном 
контакте с горожанами 
позволяет исполь-
зовать депутатские 
полномочия для 
поддержки народных 
начинаний. Эффек-
тивным инструментом 
улучшения жизни 
является территори-
альное местное само-
управление (ТОС). 
В 2022 году при поддержке Владимира 
Чолахяна на Каштаке был создан ТОС 
«Гвардеец», в планах – создание ТОСа на 
ул. К. Ильмера. Территориальное мест-
ное самоуправление не только участву-
ет в благоустройстве, но и организует 

совместные массовые 
мероприятия. 
Недавно в активном 
взаимодействии жите-
лей с Кириллом Кур-
туковым был зареги-
стрирован ТОС «Успех». 
Активисты намерены 
продолжить работы 
по благоустройству 
дворов на ул. Вокзаль-
ной, начатые в про-
шлом году. Результатом 
совместной работы 
депутата Андрея Ки-
селёва с активистами 
ТОС «Росинка» стало 

выделение участка под обустройство 
футбольного поля для детей района.  
Александр Губарь уже много лет воз-
главляет ТОС «Сосновый бор», и смог 
добиться газификации посёлка, а еже-
годные праздничные и спортивные ме-
роприятия здесь уже стали традицией. 

ПОМОЩЬ ТЕМ, КТО В НЕЙ  
НУЖДАЕТСЯ

Важная составляющая работы депу-
татов – прямая финансовая помощь 

Коммунисты в Думе Томска отчитались за 2022 год

городским бюджетным учреждениям. В 
приоритете у КПРФ образование, куль-
тура, детский спорт. В 2022 году помощь 
получили 9 томских школ, 10 детских 
садов, 2 детско-юношеские спортивные 
школы, муниципальная библиотечная 
система, Музей истории Томска, ДК 
Светлый, дома детского творчества «Со-
звездие» и «У белого озера». 
Коммунисты не остаются в стороне и от 
благотворительных акций. В 2022 году 
члены фракции перечислили в фонд 
«Обыкновенное чудо» более 200 тысяч 

рублей. Депутаты побывали в гостях с 
подарками в школе №45 для детей с 
ОВЗ, детском центре «Орлиное гнездо». 
Не забыты и братья наши меньшие: 
депутаты существенно поддержали том-
ский приют для собак «Дог хаус».  

Депутаты фракции КПРФ в Думе 
города Томска продолжают работу по 
всем этим направлениям деятельности 
и в текущем году. На первом месте у 
коммунистов остаётся решение про-
блем жителей, благоустройство город-
ской среды областного центра, помощь 
всем, кто в ней нуждается.  Для этого у 
депутатов есть ещё 2 года!

УЗНАТЬ БОЛЬШЕ  
О РАБОТЕ  

ФРАКЦИИ КПРФ
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Народ и армия должны вместе бороться с фашизмом

Откровенный разговор  
о патриотизме 

Кто будет разносить пенсии и почту на селе?

Причиной встречи послужил 
надвигающийся на Зырянский 
район, да и не только на него, 
социальный кризис. А как инче 
можно расценить увольнение 
всех почтальонов? По словам 
Татьяны Гончар, такая беда 
может постичь не только рай-
центр, но и другие населённые 
пункты района. 

Необходимо уточнить, что тер-
риторию райцентра, а это около 
5 тысяч жителей, обслуживают 
всего 7 почтальонов, все жен-
щины, которые 5 дней в неделю 
круглый год разносят землякам 
пенсии, письма и периодиче-
ские издания. Стоит сказать, что 
никто из этих сотрудников отде-
ления почтовой связи, не рабо-
тает на полную ставку. За такой 
нелегкий труд им платят от 14 
до 16 тысяч рублей, не такие уж 
большие деньги в регионе, где 

средняя зарплата перевалила 
за 50 тысяч рублей. Всего же в 
селе Зырянское получают пен-
сии из рук почтальонов ежеме-
сячно около двух тысяч человек, 
остальные перевели выплату на 
банковскую карточку. Но такие 
карты совершенно бесполезны 
в глухих сёлах!

Несколько слов о предыстории 
скандала. 25 апреля текущего 
года почтальоны райцентра 
получили «уведомления о пред-
стоящем изменении определен-
ных сторонами условий трудо-
вого договора». Если опустить 
детали, то «письма счастья» 
проинформировали почтальо-
нов ОПС Зырянское о том, что 
через два месяца с даты озна-
комления с документом размер 
занимаемой ставки становится 
0,6! Этот срок приходится на 25 
июня текущего года. 

Почтальоны, разумеется, от-
казались работать за такие крохи, 
ведь зарплаты автоматически 
уменьшатся у каждого из них 
на несколько тысяч рублей, и 
написали коллективную жалобу 
районному прокурору. В этом 
официальном послании они 
объяснили ситуацию и попроси-
ли провести проверку действий 
руководства, которое даже не 
соизволило побеседовать с под-
чинёнными на столь щекотливую 
тему. Заявители пояснили, что на-
грузка на каждого из почтальо-
нов после сокращения зарплат 
останется прежней.

Из открытых источников из-
вестно о том, что акционерное 
общество «Почта России» явля-
ется государственной компанией, 
оператором почтовой связи 
общего пользования. Не частная 
лавочка, а важнейшая для дер-
жавы организация, сшивающая 
бескрайние просторы России. 
Чиновники могут сочинять раз-
личные официальные бумаги, 
проводить ведомственные 
реформы, но зачем они нужны, 
если людям будет от них только 
хуже жить? Кто будет разносить 
пенсии и почту на селе? Этот 
вопрос мы задали руководству 
УФПС Томской области. Там нам 
ответили, что и сами не знают 
ответа, а снижение ставок – ре-
шение вышестоящего начальства 
АО «Почта России».

Иван Брагин

18 мая, в Международный день 
музеев, в музее истории Молчанов-
ского района прошли праздничные 
мероприятия. В частности, состоялась 
встреча, на которую пригласили ра-
ботников музеев, учителей местных 
школ, представителей ветеранских 

клубов, активных жителей села. С речью перед собравшими-
ся на мероприятии выступил первый секретарь Молчанов-
ского отделения КПРФ Дмитрий Колотило.

Он особо подчеркнул роль музеев и школ в патриотиче-
ском воспитании российской молодежи. По словам секрета-
ря, сотрудникам музеев и учителям надо больше рассказы-
вать подрастающему поколению о героических страницах 
советского прошлого. Особенно важно говорить о подвигах 
на фронтах Великой Отечественной и в тылу, где ковалась 
Победа, сегодня, во время проведения СВО на Украине, когда 
наши воины опять рискуют здоровьем и жизнями в борьбе с 
нацизмом. 

Недавно о гибридной войне Запада против Русского мира 
рассказал в Госдуме председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов, 
который в своем выступлении отметил, что в ближайшее 
время состоится Пленум ЦК КПРФ. Геннадий Зюганов: «Пле-
нум рассмотрит исключительно принципиальный вопрос 
о борьбе с фашизмом и патриотическом воспитании под-
растающего поколения». Акценты в этой борьбе расставил 
манифест за объединение народов мира, недавно принятый 
на Международном Антифашистском форуме в Минске.

Дмитрий Колотило в своей речи выделил выступление 
10 мая на XIII Международном молодёжном юридическом 
форуме в Петербурге председателя Следственного комитета 
России Александра Бастрыкина. Руководитель правоохрани-
тельного органа заявил, что в годы Великой Отечественной 
войны «мы показали всему миру величие нашей советской 
идеологии… Коммунистическая идеология не только не 
умерла, но обрела новое дыхание». Так, что самое время 
перестраивать работу музеев и школ на новый лад.

НОВОСТИ ИЗ РАЙОНОВ

24 мая в Зырянском райкоме КПРФ состоялась встреча с почтальонами райцентра.  
В откровенном разговоре приняли участие работники ОПС Зырянское,  
секретарь райкома Татьяна Гончар и представители обкома партии.

27 мая в подмосковных Снегирях 
состоялся VI (майский) совместный 
Пленум ЦК и ЦКРК КПРФ «О зада-
чах КПРФ по борьбе с фашизмом  
и патриотическому воспитанию  
подрастающего поколения». 
При открытии была объявлена минута 
молчания. Присутствовавшие почтили 
память товарищей, коммунистов и комсо-
мольцев, погибших в ходе специальной 
военной операции на Украине. 
В повестке дня значились следующие во-
просы: о задачах партии по борьбе с фа-
шизмом и патриотическому воспитанию 
подрастающего поколения,  о задачах 
партии по укреплению народовластия и 
демократизации российского избиратель-
ного законодательства и другие. 
С докладом по первому вопросу выступил 
Председатель ЦК партии Г.А. Зюганов. В 
своей речи он показал и доказал, что со-
ветская эпоха наполнила особым смыс-
лом естественное для человека чувство 
патриотизма, очистила его от разжигаю-
щей национализм буржуазной идеологии. 
Геннадий Зюганов призвал к сплочению 
левопатриотических сил ради победы над 
фашизмом, нацелил на активное отстаи-
вание интересов трудового народа. 
В работе партийного форума принимала 
участие делегация из нашей области. В её 
составе был первый секретарь Томского 
обкома КПРФ, член ЦК КПРФ Н.Г. Барыш-
никова, мама военнослужащего, прини-
мающего участие в СВО, член КПРФ С.Ю. 
Киселёва, а также М.А. Лучшев,  депутат 
регионального парламента, член област-
ной фракции партии, который активно 
помогал и помогает мобилизованным и 
пострадавшим от бомбёжек семьям. Они 
поделились своими впечатлениями с 
газетой.

Н.Г. БАРЫШНИКОВА:
– Ход специальной военной операции 
высветил множество проблем во всех 
сферах жизни страны, которые нака-
пливались 30 лет. С 90-х годов в России 
строили общество потребления. Тогда 
подменяли понятия, переименовывали 
улицы, сносили советские памятники, пе-
реписывали учебники истории, где на всю 
Великую Отечественную войну уделили 
полторы страницы. Такое без последствий 
не проходит. Сегодня мы пожинаем плоды 
этого. Когда объявили мобилизацию, 
тысячи и тысячи мужчин срочно покинули 
страну, подальше от СВО. Не имеет смысла 
обвинять молодое поколение, так как вся 
внутренняя политика десятилетиями была 
построена на развитии индивидуализма, 
чтобы человек потреблял и развлекал-
ся. Надеюсь, что власть на всех уровнях 
сделала выводы из ситуации и будет 
предпринимать конкретные шаги в плане 
её исправления. Поэтому сегодня нужно 
брать курс на воспитание подрастающего 
поколения в духе патриотизма и любви 

к Родине, уважения к старшим, к своей 
истории. Кроме того,  депутаты-комму-
нисты говорят сегодня о необходимости 
ставить экономику на военные рельсы, 
делать её самодостаточной, не зависящей 
от других стран.
С.Ю. КИСЕЛЁВА:
– От поездки остались незабываемые 
впечатления. Я первый раз побывала на 
Пленуме ЦК КПРФ. Прекрасное высту-
пление Г.А. Зюганова – мощно, глубоко, 
приятно было слушать. Интересных высту-
плений было много. Ораторы откровенно 
говорили не только о своих достижениях, 
но и о проблемах, нерешённых вопро-
сах. Сын мой воюет в войсках ПВО, уже 
майор. Я была просто окрылена поездкой 
в столицу, познакомилась с хорошими, 
талантливыми людьми, которые хотят 
исправить ситуацию в стране к лучшему. 
Надо нам всем идти в этом направлении. 
Так, необходимо воспитывать в людях 
дух патриотизма, рассказывать молодёжи 
правду – о прошлом и о дне сегодняшнем. 

М.А. ЛУЧШЕВ: 
– Пленум прошёл на высоком уровне. 
Что и понятно, КПРФ – партия с боль-
шой историей и сильной идеей. Так, на 
Пленуме людям вручали партбилеты. По 
глазам новых членов партии было видно, 
что они мотивированы и заряжены идеей, 
являются настоящими патриотами и гото-
вы работать на благо страны. Что касается 
помощи мобилизованным и армейским 
подразделениям, участвующим в СВО, 
то я, как предприниматель, оказывал им 
поддержку. Нашим землякам, призванным 
в ряды Вооруженных Сил, приобретали 
одежду, одеяла, телефоны, в подразделе-
ния передали дроны, прицелы, средства 
технической экипировки. 
Высказала свои мысли о прошедшем 
Пленуме мама военнослужащего, участву-
ющего в СВО, член КПРФ из Молчанов-
ского района Н.Г. ЖДАНОВА:
– На мой взгляд, воспитывать детей сегод-
ня нужно с детского сада, рассказывать 
о славных страницах прошлого страны 
и собственной семьи. Мой сын сейчас 
служит, командир взвода разведки на 
СВО. Когда приезжал домой в отпуск, то 
ему местные коммунисты вручили копию 
знамени Победы, чтобы оно было всегда 
с ребятами в боях. Считаю, что надо им 
активнее помогать, объявить сбор всего 
необходимого для наших воинов. Народ 
и армия должны быть в такие трудные 
времена вместе!
Участники Пленума приняли постанов-
ление «О задачах КПРФ по борьбе с фа-
шизмом и патриотическому воспитанию 
подрастающего поколения», в котором 
прописан план дальнейшей работы по 
этим направлениям.

Пресс-служба Томского обкома КПРФ



Китай под руководством коммунистов  
уверенно идёт в будущее

Возрождение великой нации на пути реформ
Стоит особо выделить от-

кровенную беседу членов 
нашей делегации с директо-
ром Института экономических 
исследований при Китайской 
Академии макроэкономических 
исследований Го Чуньли, которая 
касалась важнейших вопросов. 
Речь шла о направляющей силе 
Коммунистической партии Китая, 
о новейшей истории, китайской 
модели модернизации и сегод-
няшнем состоянии страны.

Эксперт представила основные 
показатели экономического 
развития КНР и обобщающие 
результаты китайских реформ. 
Она отметила, что главными за-
дачами Академии макроэконо-
мических исследований, которую 
она представляет, являются 
выработка рекомендаций для 
правительства КНР, консульта-
тивная поддержка и экспертное 
содействие в реализации реше-
ний Государственного Комитета 
по развитию и реформам.

Го Чуньли подробно останови-
лась на четырёх аспектах всесто-
ронней стратегической концеп-
ции развития КНР, раскрыла 
механизм двойной циркуляции 
в экономике страны. Движение 
вперёд в Китае основывают на 
всестороннем строительстве 
модернизированного социали-
стического государства. С этой 
целью решается комплекс задач 
по углублению реформ, всесто-
роннему управлению страной 
на основе закона и построению 
среднезажиточного общества.

Концепция, положенная в осно-
ву развития Китая, приносит свои 
плоды. Так, по сравнению с 2010 
годом среднедушевой доход вы-
рос более чем в 2 раза. Сегодня 
он составляет 35 000 юаней. Всё 
население обеспечено едой, 
одеждой, жильём, доступной 
медициной. Это даёт свой ре-
зультат. Средняя продолжитель-
ность жизни возросла до 78 лет. 
Для сравнения, в России она на 
несколько лет меньше. Социаль-
но уязвимые группы получают 
помощь от государства.

Стоит особо подчеркнуть, что 
98 миллионов жителей Китая за 
последние 5 лет перестали быть 
бедными. За это время из зоны 
нищеты выведены 832 уезда, 
128 000 населённых пунктов 
страны. Немаловажную роль в 
этом сыграла и система про-
грессивного налогообложения. 
Граждане КНР с низким уровнем 
дохода освобождены от уплаты 
налогов полностью. Те же, чьи 
доходы велики, отчисляют на 
общегосударственные нужды 
до 45% своих доходов. К слову, 
именно к такому подходу в Рос-
сии настойчиво призывает КПРФ, 
апеллируя к опыту абсолютного 
большинства стран – от Китая и 
Вьетнама до Германии и США!

В своём докладе Го Чуньли оха-
рактеризовала основные этапы 
китайских реформ. Это реформа 
сельского хозяйства в 1970-е 
годы, реформа городской инфра-
структуры в 1990-е и рыночные 
реформы. Итоги преобразований 
привели к тому, что с 2010 года 

С 30 мая по 6 июня в Китайской 
Народной Республике с визитом 
находилась и активно работала 
делегация КПРФ. Меморандум  
о сотрудничестве между россий-
скими и китайскими коммунистами 
был подписан еще в середине 90-х 
годов. Это была первая поездка  
в братскую страну после трёхлетне-
го перерыва, вызванного пандеми-
ей коронавируса. Визит подробно 
освещала пресс-служба ЦК КПРФ, 
партийная пресса и телеканал 
«Красная линия».

Российские коммунисты больше не-
дели знакомились с достижениями 
Китая, который быстро развивается 
под руководством Коммунистиче-
ской партии. Возглавлял делегацию 
зампредседателя ЦК КПРФ, первый 
заместитель председателя комитета 
Госдумы по международным делам 
Д.Г. Новиков. В числе участников 
поездки был ряд первых секре-
тарей региональных комитетов 
партии. Посетила Китай и первый 
секретарь Томского обкома КПРФ, 
член ЦК КПРФ Н.Г. Барышникова.
Она поделилась впечатлениями об 
увиденном в поездке.

Российские коммунисты встретились и 
пообщались со множеством китайских 
товарищей, участвовали в теоретиче-
ских семинарах, знакомились с опытом 
местных реформ, побывали на важных 
народно-хозяйственных объектах. Так, 
в рамках визита делегация КПРФ по-
сетила города Ичан и Ухань провинции 
Хубэй. Здесь в ходе знакомства с ки-
тайской промышленностью российские 
коммунисты осмотрели гравитацион-
ную плотинную гидроэлектростанцию 
«Три ущелья», расположенную на реке 
Янцзы и являющуюся крупнейшей в 
мире по установленной мощности. 
Делегация побывала в индустриаль-
ном парке инновационных материалов 
«Синфа» и в деревене Сюйцзячун.
В городе Ухань российские коммунисты 
приняли участие в работе специальной 
конференции по вопросам современ-
ной истории Коммунистической партии 
Китая. Её целью являлось ознакомле-
ние зарубежных политических партий 
с идеями Си Цзиньпина о социализме с 
китайской спецификой в новую эпоху и 
практикой работы комитетов и перви-
чек КПК на местах. 
Четыре дня российские коммунисты 
работали в столице страны – Пекине. 
Здесь делегация, в частности, посетила 
новый, современный и высокотехноло-
гичный Музей истории Компартии Ки-
тая, Высшую партийную школу ЦК КПК 
и грандиозный мавзолей Мао Цзэдуна. 
Подробнее об итогах визита читайте на 
страницах газеты.
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китайская экономика по своему 
объёму занимает второе место 
в мире. При этом ВВП вырос 
в 2022 году до 121 триллиона 
юаней, что составило 18% ВВП 
мировой экономики. Заметим, 
что ВВП на душу населения поч-
ти достиг 13,5 тысяч долларов, 
приблизившись к показателям 
высокоразвитых государств. 

Особое внимание власти КНР 
уделяют росту производитель-
ности труда. За прошлый год она 
выросла в 7 раз. Добавленная 
стоимость увеличилась на 31,8%. 
Такой уверенный рост был 
бы невозможен без глубокой 
модернизации производства и 
внедрения инноваций. Расходы 
на научно-исследовательские и 
опытно-конструкторские работы 
составляют 2,55% от бюджета 
или 3 триллиона юаней. Даже в 
наиболее развитых странах Ев-
росоюза этот показатель меньше. 
Там он не превышает 2,1 % от 
бюджета.  

Го Чуньли подчеркнула, что 
на всех этапах экономической 
деятельности необходим эф-
фективный контроль со стороны 
государства. В КНР это правило 
реализуется вместе с неукосни-
тельным соблюдением основных 
принципов модернизации, сфор-
мулированных Председателем 
КНР и Генеральным секретарем 
ЦК КПК Си Цзиньпином на XX 
Всекитайском Съезде КПК. 

Продолжение на стр.4 >>



Здесь куются кадры для державы
Делегация КПРФ побывала в Выс-
шей партийной школе ЦК КПК в Пе-
кине, которая в 2023 году отмечает 
свой 90-летний юбилей. Учебное 
заведение все эти годы готовит ру-
ководителей партии и государства в 
соответствии с марксистско-ленин-
ской идеологией и теоретическими 
разработками КПК.
История самой Компартии Китая 
перешагнула уже столетний рубеж. 
С момента основания Высшей 
партийной школы её выпускники 
всегда были на передовой рево-
люционной борьбы, строительства 
нового Китая, проведения полити-
ки реформ. На всех этапах своей 
деятельности КПК придавала большое 
значение обучению и разработке образо-
вательных программ для работников раз-
ных звеньев. Одновременно сотрудники 
и аспиранты Высшей партийной школы 
осуществляют научные исследования. В 
результате сформирован не только важ-
ный обучающий, но и крупный мозговой 
центр.
Сегодня в состав Высшей партийной 
школы в Пекине входят 26 учрежде-
ний. Из них 8 осуществляют подготовку 
преподавательского состава. Работает 
Институт международных стратегиче-
ских исследований. Действуют несколько 
образовательных отделов по подготовке 
работников провинциального и уездного 
уровня. Кадровый резерв готовится и для 
различных направлений государственной 
службы, для кадров Тибетского и Синь-
цзян-Уйгурского автономных районов.
Руководящие органы партии система-

тически принимают планы подготовки 
кадров. Только в период с 1978 года в 
школе прошли обучение более 80 000 
работников КПК различного уровня. На 
данный момент в ней обучаются свы-
ше 2 000 человек. Число сотрудников 
превышает 1 100 специалистов. Из них 
более половины преподавателей при-
влекаются не только для проведения 
занятий, но и для разработки научных и 
аналитических материалов.
В ходе знакомства с инфраструктурой 
Высшей партийной школы КПК наши 
товарищи смогли убедиться: для орга-
низации учёбы созданы все условия. 
Используется методика полного погруже-
ния в образовательный процесс. В этой 
связи даже жители Пекина на период 
обучения размещаются в общежитиях – 
по соседству с учебными корпусами. На 
территории главного учебного центра ЦК 

КПК находятся впечатляющие образцы 
монументального искусства. В их числе 
памятники Карлу Марксу и Фридриху 
Энгельсу, Мао Цзэдуну и Дэн Сяопину. 
Центральное место занимает масштаб-
ная скульптурная композиция, симво-
лизирующая современный многона-
циональный Китай. Его трудящиеся под 
красным стягом уверенно идут по пути 
строительства социализма.
Рассказывает Н.Г. Барышникова:
– Мы побывали в высшей партийной 
школе в Пекине, она располагается на 
обширной территории. Каждый, кто хочет 
занять высокую должность в руководстве 
страны, на разных уровнях исполнитель-
ной власти, в партийном структурах дол-
жен обязательно пройти обучение здесь. 
Замечу, что партийную дисциплину 
китайские коммунисты ставят на первое 
место везде. Она важна, например, в ходе 

выполнения мероприятий по мо-
дернизации экономики. Для любого 
китайца очень важно добросовест-
но выполнять свои должностные 
обязанности, это у них в менталите-
те, в крови. С другой стороны, если 
человек допустил нарушения, в част-
ности закона, он не будет дальше 
занимать свою высокую должность. 
В будущем даже не сможет прибли-
зится к ней!
В Высшей партийной школе 
проходят обучение и иностран-
цы. Здесь созданы прекрасные 
условия для учёбы, проживания 
и отдыха. Есть большая парковая 
зона с прудами, в которых пла-
вают лебеди. Всё сделано с умом, 

предназначено для удобства человека. 
Кроме того, в Китае очень бережно 
относятся к своей истории, а она была 
непростая. Они не допускают искажение 
исторических фактов. И меня приятно 
поразил тот момент, когда мы были на 
территории высшей партийной школы. 
Там есть монумент тем, кто участвовал 
в зарождении КПК. Среди этих создате-
лей партии были два предателя, но они 
же не убрали их из композиции! Они 
не сносят памятники, не переписывают 
свою историю. На мой взгляд, это очень 
важный момент, потому что мы стал-
киваемся с подобными явлениями на 
каждом шагу. У нас трактуют историю 
так, как выгодно на данный момент, не 
учитывая последствий. Убеждена, что 
наши дети, школьники должны знать 
историю такой, какой она была, со 
всеми взлётами и падениями. И нельзя 
допускать разрушения памятников! 
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Основная установка состоит 
в том, что китайская модерни-
зация – это социалистическая 
модернизация, осуществляемая 
под руководством Коммунисти-
ческой партии. Она обладает как 
общими чертами модернизации 
во всех стран мира, так и нацио-
нальной спецификой, связанной 
с китайскими реалиями.

Сущностные требования 
китайской модернизации об-
ладают несколькими важными 
характеристиками. Первая из 
них – при проведении реформ 
необходимо твёрдо придержи-
ваться руководства со стороны 
Коммунистической партии и 
отстаивать социализм с китай-
ской спецификой. Вторая – осу-
ществлять высококачественное 
развитие, совершенствовать 
народную демократию. Третья, 
обогащать духовный мир народа, 
достичь всеобщей зажиточности 
населения. При этом, данный 
процесс рассматривается в 
комплексе. Нельзя отрывать рост 
материального благополучия от 
воспитательного процесса, роста 
сознательности граждан и патри-
отизма. Четвёртая, содействовать 
гармоничному сосуществованию 
человека и природы. Это очень 
важный пункт. КНР под руко-
водством КПК в последние годы 
многое сделало на пути улучше-
ния экологии на своей террито-
рии. Пятая, стимулировать фор-
мирование сообщества единой 
судьбы человечества, создавать 
новую форму человеческой ци-
вилизации. Очень амбициозная 

задача, в рамках которой КПК, 
в частности, активно делится 
своим опытом и взглядом на мир 
со всеми желающими.

Экономика Китая развивается 
в соответствии с выверенными 
КПК пятилетними планами. Со-
гласно общей стратегии за пери-
од с 2020 года по 2035 год будет 
завершено осуществление со-
циалистической модернизации, 
а с 2035 года до середины века 
Китай превратится в богатую и 
могущественную, демократиче-
скую и цивилизованную, гармо-
ничную и прекрасную модерни-
зированную социалистическую 
державу. И пока всё идёт к тому, 
что так оно и будет!

Заместитель председателя 
ЦК КПРФ Дмитрий Новиков в 
ходе обмена мнениями отметил, 
что российские коммунисты 
систематически изучают опыт 
китайских реформ, но доклад Го 
Чуньли помог членам делегации 
пополнить и систематизировать 
свои знания. Успехи Китая в 
борьбе с бедностью, достигнутые 
под руководством КПК, при-
знаны сегодня во всем мире, 
включая специалистов ООН. 
Стремительное социальное раз-
витие – один из главных индика-
торов успеха китайских реформ 
и строительства социализма. В 
конечном счёте, социализм – это 
именно то общество, которое 
предполагает решение проблем 
каждого человека, а не узкого 
круга представителей эксплуата-
торских слоёв.

В завершение встречи пред-
ставители российской делегации 
смогли задать Го Чуньли свои во-

просы. В их числе – о соотноше-
нии государственной и частной 
собственности, о механизмах 
пятилетнего планирования, о со-
вершенствовании госуправления 
и внешнеэкономических связях 
со странами АТР. На все вопросы 
были получены развёрнутые и 
квалифицированные ответы.

По словам первого секретаря 
Томского обкома КПРФ Н.Г. Ба-
рышниковой, китайские това-
рищи работают над предотвра-
щением поляризации в своём 
обществе. И здесь им помогают 
налоговая система и социальные 
гарантии. 

Н.Г. Барышникова:
– Как сказала эксперт, в Китае 

работает прогрессивная шкала 
налогообложения. То, о чём мы 
говорим из года в год с трибуны 
Государственной Думы РФ. Фрак-
ция Коммунистической партии 

в парламенте страны регулярно 
ставит вопрос о том, что нам 
тоже необходима прогрессив-
ная шкала налогообложения. И 
каждый раз эта очевидная мысль 
не находит поддержки у правя-
щей партии, которая выражает 
интересы очень богатых людей, 
не желающих делиться дохода-
ми. Подчеркну, что в Китае мало-
имущие люди не платят налоги 
вообще. И все к этому с понима-
нием относятся, ведь китайский 
народ видит в действии государ-
ственную систему своей страны 
и положительные результаты её 
работы. Что касается социальных 
гарантий, то они предоставля-
ются всем – вне зависимости от 
уровня доходов. 

В Китае нет громадной раз-
ницы в доходах населения. Я 
интересовалась этим вопросом. 
В сельской местности Подне-

бесной учитель при обычной 
нагрузке получает 5-6 тысяч 
юаней (65 – 78 тысяч рублей). 
В городах зарплата учителя – 7 
тысяч юаней (91 тысяча рублей). 
В Китае педагог не завален 
лишней отчетностью, не за-
висит от настроения директора, 
который у нас заведует стимули-
рующими выплатами. Эти деньги 
он получит всегда при условии 
выполнения своих должностных 
обязанностей. Поэтому педагоги 
могут себя посвятить работе с 
детьми, обучению и воспита-
нию подростков. Специалисты 
отмечают, что врачи в сосед-
ней стране получают больше 
учителей. Госслужащие также в 
среднем зарабатывают около 7 
тысяч юаней (91 тысяча рублей). 
Дикой поляризации зарплат, как 
в России, в Китае нет.

<< Начало на стр.3



Провинция Хубэй как пример модернизации
Прекрасным примером 
модернизации и реформ 
с китайской спецификой 
стало развитие провинции 
Хубэй, с жизнью населён-
ных пунктов которой позна-
комились члены делегации 
российских коммунистов. 

Эта провинция расположена на вос-
токе центральной части КНР. Согласно 
переписи 2020 года в Хубэе проживало 
свыше 57 миллионов человек, а зани-
маемая территория составляет 185 889 
квадратных километров. Основными 
статьями экспорта являются готовая 
одежда и текстильные изделия. Из от-
крытых источников известно, что часть 
сельскохозяйственной продукции про-
винция экспортирует в другие регионы 
страны, а также в соседние государства. 
В частности, поставляются грибы, орехи, 
мёд, апельсины и сырьё для традицион-
ной китайской медицины.
Здесь, в древнем Ичане, члены делегации 
познакомились с достижениями экономи-
ческого и культурного развития данной 
территории. Этот старинный населённый 
пункт раскинулся на северном берегу 
Янцзы. Небольшой по китайским меркам 
город занимает площадь около 21 000 
километров, а его история насчитывает 
более четырёх тысяч лет.
В ходе знакомства с китайской про-
мышленностью российские коммунисты 
посетили гравитационную плотинную 
гидроэлектростанцию «Три ущелья», 
расположенную на реке Янцзы. Она яв-
ляется крупнейшей в мире по установ-
ленной мощности в 22,5 ГВт. 
Размеры плотины гидроэлектростанции 
«Три ущелья» поразили всех участников 
экскурсии. Изготовленная из 65 млн. 
тонн стали и бетона дамба разверну-
лась на 2,3 километра в длину и 185 
метров в высоту. Плотина настолько 
огромна, что влияет даже на скорость 
вращения Земли. Так, во время мак-
симального прилива искусственное 
водохранилище, образованное дамбой, 
вмещает в себя 39 миллиардов тонн 
воды. Такая масса привела к измене-
нию инерции вращения Земли, из-за 
чего сутки на нашей планете стали 
длиннее на 0,06 микросекунды. Для 
строительства плотины с прибрежных 
районов было переселено 1,3 млн 
человек, что стало самым масштабным 
переселением в истории для возведе-
ния искусственных сооружений.
Помимо выработки экологичной элек-
троэнергии (и, как следствие, снижения 
выброса парниковых газов от ТЭЦ), 
плотина защищает нижележащие по те-
чению города от губительных паводков 
Янцзы. Увеличение глубины реки вверх 
по течению улучшило также условия 
судоходства: оборудованный пятью 
шлюзами гидроузел увеличил местный 
грузооборот в десять раз.
Пребывание в Ичане было отмечено 
поездкой в одну из деревень – Сюйц-
зячун. Ученики местной школы тепло 
встретили гостей исполнением наци-
ональных песен и танцем с импрови-
зированным драконом. Коммунисты из 
России убедились в том, что китайским 
крестьянам удалось создать передовое 
многопрофильное хозяйство.
Заметим, что в Сюйцзячун были пересе-
лены более 1 000 жителей из трех быв-
ших деревень, ликвидированных в ходе 
грандиозного строительства плотины 
и гидроэлектростанции. Населённый 
пункт занимает территорию площадью 
около 7 квадратных километров. Сегод-
ня в нём насчитывается 1 439 жителей, 
599 домохозяйств, 73 члена партии. 

Переселенцы составляют более 90 про-
центов жителей деревни. 
В апреле 2018 года генеральный секре-
тарь Си Цзиньпинь посетил Сюйцзячун 
и высоко оценил работы деревни по 
инновационному низовому партийно-
му строительству, решению вопросов 
экологии и охраны окружающей среды, 
улучшению жизни переселенцев и со-
действию развитию промышленности. 
В 2022 году общая стоимость промыш-
ленного производства в деревне Сюйц-
зячун достигла 120 миллионов юаней. 
Чистый доход жителей деревни на душу 
населения составил 28 480 юаней, а 

коллективный доход – 650 000 юаней.
Также члены делегации КПРФ побы-
вали в индустриальном парке иннова-
ционных материалов «Синфа». Он был 
создан для защиты экологии в районе 
водохранилища «Три ущелья» и являет-
ся национальным демонстрационным 
парком циклической трансформации. 
Здесь уже сформированы три ведущих 
промышленных кластера органического 
кремния, новых материалов для микро-
электроники и глифосата. В настоящее 
время в парке имеется 14 предприятий 
и работает 4 500 сотрудников. В 2022 
году он достиг выручки от продаж в 

размере почти 24 миллиарда юаней. 
Прибыль составила около 4 миллиар-
дов юаней.
Рассказывает Н.Г. Барышникова:
– Наша делегация посетила деревню 
Сюйцзячун. Этот населённый пункт был 
создан по программе переселения, ког-
да было запланировано строительство 
плотины и гидроэлектростанции «Три 
ущелья» на реке Янцзы. Деревня была 
построена для того, чтобы люди приеха-
ли на строительство огромного объекта, 
а затем остались работать на нём. 
Другой важный момент. Экологическим 
вопросам в Китае уделяется присталь-
ное внимание. В Концепции устойчи-
вого развития записано: «Бережём 
природу, как зеницу ока», «Здоровая 
экология – это сохранение нации на 
века». Несколько лет назад Си Цзиньпи-
нем была поставлена задача по очистке 
реки Янцзы, которую он называл «золо-
том Китая». 
Речная система Янцзы является круп-
нейшим в Китае источником пресной 
воды, располагая 35% от общего объ-
ема запасов этих природных ресурсов 
в стране. Власти убрали тысячи заводов 
и фабрик с побережья, перенесли их 
в глубь территории, таким образом 
очистили экономический пояс и саму 
реку. Были построены прекрасные на-
бережные. По итогам двух лет работы, 
к 2019 году, все экологические про-
блемы почти полностью были решены, 
наведён порядок на 1 474 источниках 
питьевой воды в городах уездного 
уровня и выше в этом районе. 
По данным экологов, в начале нулевых 
ежегодно в Янцзы сбрасывалось свыше 
14 миллиардов тонн жидких отходов, 
что составляло почти 42% от общего 
уровня по стране. Воды были так зара-
жены, что многие виды рыб находились 
на грани уничтожения. На сегодняшний 
день чистота реки такова, что водятся  
осетровые породы рыб, снова появи-
лись речные дельфины, их насчитывает-
ся уже около 30. Члены делегации  убе-
дились в этом лично, подойдя к берегу 
реки, где могли наблюдать косяки рыб.
По словам первого секретаря Томского 
обкома КПРФ, также китайские комму-
нисты быстро и успешно провели «му-
сорную» реформу. Сегодня в городах 
и деревнях КНР не увидишь разбро-
санные коммунальные отходы, улицы 
и территории чистые. Заметим, что, по 
оценкам специалистов, Китай произво-
дит 254 миллиона тонн мусора в год. 
Кроме того, в городе Ухань российские 
коммунисты приняли участие в работе 
специальной конференции по вопро-
сам современной истории Коммуни-
стической партии Китая. Её целью было 
заявлено ознакомление зарубежных 
политических партий с идеями Си 
Цзиньпина о социализме с китайской 
спецификой в новую эпоху и практи-
кой работы комитетов КПК на местах. 
Конференция организована Междуна-
родным отделом ЦК КПК и руковод-
ством провинции Хубэй. В ней приняли 
участие более 200 представителей из 
28 стран Азии, Африки, Европы и Латин-
ской Америки.
В ходе конференции выступили руково-
дители зарубежных делегаций. Помимо 
заместителя Председателя ЦК КПРФ Д.Г. 
Новикова к участникам международной 
встречи обратились заместитель пред-
седателя Великого государственного 
хурала Монголии Салдан Одонтуяа, 
заместитель председателя Коммуни-
стической партии Непала Агни Сапкота, 
вице-президент партии «Прогрессивный 
Союз» Бенина Джерард Гбенончи, пред-
ставители Молдавии, ЮАР, Чили, Чехии, 
Азербайджана и других стран.
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Вокруг плотины кипит жизнь

Крупнейшая в мире ГЭС
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Мавзолей Мао Цзэдуна

Музей, где бережно хранят историю Компартии

Итоговым событием в ходе 
визита в Китайскую Народную 
Республику делегации КПРФ ста-
ло посещение усыпальницы Мао 
Цзэдуна, которое было органи-
зовано по просьбе Д.Г. Новикова 
в день вылета российских ком-
мунистов из Пекина в Москву.  
Мавзолей вождя был по-
строен в 1976 – 1977 годах в 
центральной части площади 
Тяньаньмэнь в Пекине. Инициа-
тором его создания являлся Хуа 
Гофэн. Мемориальный ком-
плекс включает в себя несколь-
ко помещений. В Северном 
зале расположена мраморная 
статуя Председателя Мао высо-
той 3,45 метра. А в центре Зала 
посетителей в хрустальном 
гробу покоится тело Мао Цзэду-
на, покрытое красным флагом 
КНР. Основание изготовлено 
из чёрного гранита. На входе 
в зал, на белых мраморных 
стенах, расположена позоло-
ченная надпись «Вечная память 
великому вождю и учителю, 
Председателю Мао Цзэдуну».
Зал революционных достиже-
ний посвящён деятельности 
Мао Цзэдуна, Чжоу Эньланя, 
Лю Шаоци, Чжу Дэ, Дэн Сяопи-
на, Чэнь Юня и других видных 
деятелей Китайской Народной 
Республики. В нём выставлены 
документы, фотографии, письма, 
картины и другие экспонаты, 
повествующие об истории Ком-
партии Китая. В Южном зале 
собраны растения и цветы, кар-

4 июня делегация КПРФ по-
сетила в Пекине новый Музей 
истории Компартии Китая. Он 
открылся в Пекине недавно, к 
100-летнему юбилею основания 
КПК, и выделяется как своим 
размахом, так и подходами к 
организации экспозиции.
В ходе своего визита в Подне-
бесную делегация КПРФ позна-
комилась с масштабной экспози-
цией. Российские коммунисты не 
скрывали своего восхищения от 
увиденного и активно делились 
впечатлениями и между собой, и 
с сотрудниками музея. А удив-
ляться есть чему. При проекти-
ровании и создании экспозиции 
были использованы самые со-
временные подходы и решения. 
Воплощено в жизнь множество 
интересных идей.
Обширное музейное простран-
ство раскинулось на нескольких 
этажах. Оно раскрывает путь, 
который прошла КПК с момента 
проведения своего учредитель-
ного съезда до сегодняшних 
дней. Чтобы показать эту исто-

тины, изображающие китайские 
достопримечательности.
Каждый день тысячи людей 
выстраиваются в огромные 
очереди к усыпальнице Мао 
Цзэдуна. Они считают своим 
долгом почтить память основа-
теля современного Китая. Это 
говорит о подлинном патрио-
тизме населения.

рическую дорогу, использованы 
самые разные методики, вклю-
чая мультимедийные технологи-
ческие новшества.
История Компартии Китая на-
чиналась встречей небольшой 
группы молодых марксистов в 
Шанхае. Собираться им приходи-
лось тайно из-за преследований 
властей. Потом был большой и 
тернистый путь к победе. Он за-
вершился провозглашением Мао 
Цзэдуном Китайской Народной 
Республики. Фото в музейной 

По словам Н.Г. Барышниковой, 
в Китае поражает масштаб 
реформ и скорость модерниза-
ции страны. Российские СМИ, 
говоря о достижениях Китая, 
замалчивают главное – Китай 
уверенно идёт по социали-
стическому пути развития под 
руководством Коммунистиче-
ской партии. Эта информация 

затирается, а ведь это ключевое 
обстоятельство. 
Н.Г. Барышникова:
– Руководство Китая ставит в 
своей деятельности интересы 
народа на первое место. Всё 
– для народа, всё – на благо 
народа. И это не пустые слова. 
Масштаб грандиозных преоб-
разований, которые произошли 
в Китае в последние годы, впе-
чатляют. Один факт, что за 20 лет 
страна увеличила в 5 раз ВВП, 
вызывает глубокое уважение. 
По всей территории развёрнуты 
просто фантастические стройки: 
на глазах растут многоэтажные 
дома, людей обеспечивают жи-
льём, проложены прекрасные 
многополосные магистрали, ча-
сто встречаются пятиуровневые 
дорожные развязки, в том числе 
и в горной местности. Построе-
но большое количество мостов 
и тоннелей. В числе главных 
задач китайские коммунисты 
ставят для себя следующее: 
работать так, чтобы население 
страны обрело чувства счастья 
и защищенности.
Можно только восхищаться 
произведениями рук китайцев, 
и работой руководства страны. 
Местные жители понимают за-
дачи, стоящие перед державой, 
они добросовестно трудятся 
на благо всех. И они воочию 
наблюдают плоды своего труда. 
Они видят, как государство по-
бедило бедность и нищету, что 
стало огромным общим дости-

экспозиции напоминает, что пер-
вой страной, признавшей КНР, 
стал Советский Союз во главе с 
И.В. Сталиным.
По завершении осмотра экспо-
зиции Дмитрий Новиков обме-
нялся мнениями об увиденном с 
представителями Международ-
ного отдела ЦК КПК. Он искрен-
не поздравил их с открытием 
музея и оценил появление столь 
масштабной экспозиции как 
значительное событие в истории 
всего коммунистического дви-
жения. Руководитель делегации 
высказал мнение, что знакомство 
с Музеем истории КПК будет 
исключительно полезно как для 
российских коммунистов, так и 
для представителей музейного 
сообщества России.
Стоит заметить, что в этом музее, 
в залах новейшей истории, 
целый блок посвящен врачам, 
которые боролись с коронави-
русной инфекцией, подробно 
описывается подвиг медиков.

жением. Сегодня эта соседняя 
страна уверенно идёт в соци-
алистическое будущее под ру-
ководством Коммунистической 
партии Китая и Председателя 
КНР и Генерального секретаря 
ЦК КПК Си Цзиньпина, стреми-
тельно  превращаясь в сверх-
державу.
13 июня, выступая на пленар-
ном заседании Госдумы от 
имени фракции КПРФ, замести-
тель председателя ЦК партии, 
первый заместитель предсе-
дателя комитета парламента 
по международным делам Д.Г. 
Новиков подвёл итоги поезд-
ки делегации коммунистов в 
Китай. Свою речь он завершил 
такими словами: «Да, у Китая 
важно и нужно учиться. Ведь 
сам он, создавая свою модель – 
экономическую, политическую, 
социальную – учился у нас. И 
учиться у Китая – это, по сути, 
учиться у нас самих, вчерашних. 
У наших отцов и дедов. Они точ-
но были не глупее нас нынеш-
них. Это они фашизм разгро-
мили и космос покорили. За 30 
последних лет мы очень многое 
потеряли. Пора исправлять. 
Пора слышать антикапиталисти-
ческий запрос народа. Запрос 
исторического значения. Пора 
возвращаться. Возвращаться 
вперёд – к самим себе. К наше-
му социалистическому завтра. И 
вот тогда победа точно будет за 
нами!». 

«Жэньминь жибао» – официальный печатный орган Цен-
трального Комитета Компартии Китая. В ходе своего визита 
делегация из пятнадцати представителей КПРФ познакоми-
лась с работой редакций. Россияне посетили центральный 
офис издания. После подробной беседы с руководством 
для представителей КПРФ была организована ознакоми-
тельная экскурсия по многоэтажному зданию газеты. 

Когда речь идёт о «Жэньминь жибао» правильнее гово-
рить не о об одной, а о нескольких редакциях. Во-первых, 
потому что информация распространяется не только на 
китайском, но и на других языках. А, во-вторых, сегодня на 
базе главной партийной газеты китайских коммунистов вы-
рос целый консорциум СМИ. Помимо печатной версии есть 
несколько электронных. Отдельное направление деятель-
ности – это отработка форматов распространения инфор-
мации в социальных сетях.

При посещении самой большой студии редакции, где 
записываются видеоматериалы для онлайн-версий, делега-
цию КПРФ ждал приятный сюрприз. Редакция «Жэньминь 
жибао» нашла в своём архиве и вывела на большой мони-
тор фото, сделанное в момент посещения издания предсе-
дателем ЦК КПРФ Г.А. Зюгановым.

В ходе знакомства с работой издания заместитель пред-
седателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков дал интервью его русской 
редакции. Видеозапись ответов на вопросы будет размеще-
на на соответствующих интернет-ресурсах.

Читайте «Жэньминь жибао»  
в Интернете и соцсетях
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Халатность и равнодушие мешают развитию города

Выступая с трибуны Думы, 
руководитель фракции КПРФ 
Андрей Петров указал на то, что 
многие глобальные и насущные 
вопросы много обсуждаются, но 
не решаются городской адми-
нистрацией. 
Уже полгода жители Томска 
и пригорода часами стоят в 
пробке перед Коммунальным 
мостом. Совещания, оператив-
ные штабы – а воз и ныне там, 
затор начинается от Чёрной 
речки. Коммунисты предрекали 
эту проблему с самого начала 
ремонтных работ. Год назад 
Андрей Петров выступал с 
предложением организовать 
альтернативную переправу хотя 
бы на зимний период. Но про-
блему игнорировали, пока в но-
вогодние выходные не начался 
настоящий коллапс и пришлось 
вмешиваться губернатору.  
– Курирующий заммэра на 
еженедельных штабах при-
сутствовал всего четыре раза. 
Возникает резонный вопрос, 
за что он получает ежегодную 
премию. Была инициатива на-
звать этот мост именем Егора 
Кузьмича Лигачёва. А как бы 
отреагировал Егор Кузьмич, 
с его жёстким стилем руко-
водства, на ту вакханалию, 
которая творится там сегодня? 
– отметил Андрей Петров. 
Кадровая политика мэрии 
вызывает много вопросов. Не-
смотря на целый вал проблем 
в области градостроительства, в 
Томске до сих пор нет главно-
го архитектора, хотя депутаты 
поднимали этот вопрос ещё 
в 2021-м. Более года члены 
фракции КПРФ публично за-

являли о том, что теперь уже 
бывшая глава Ленинского 
района Светлана Садковская 
позволяет себе недопустимые 
действия, на что получали об-
винения в организации травли. 
Арест экс-чиновницы показал 
правоту оценок коммунистов. 
Бывшую главу обвиняют в 
давлении на жителей, которые 
хотели сменить управляющую 
компанию. Депутаты от КПРФ не 
раз с трибуны Думы говорили о 
коммунальной беспределе.  
– Качество услуг падает, а цены 
растут. Департамент ЖКХ может 
только со скучающим видом 
имитировать бурную деятель-
ность по борьбе с самоуправ-

ством УК. Очевидно, что после 
такого халатного отношения, 
бесконечных отписок у многих 
жителей лопается терпение и 
всё чаще их интересует вопрос, 
как уйти от недобросовестной 
УК и, с учётом недавних собы-
тий, остаться целыми и здоро-
выми, – заявил Андрей Киселёв. 
Главная претензия в адрес 
мэрии от коммунистов, про-
звучавшая при обсуждении 
отчёта за 2022 год – отсутствие 
серьезной работы над наполне-
нием бюджета. По замечанию 
Андрея Петрова, Томск отстаёт 
от других сибирских городов на 
десятилетие. Что делается, чтобы 
сократить этот разрыв? 

Старые дома Томска получат шанс на новую жизнь
Вот и завершилась долгая 
сибирская зима. Томск посте-
пенно преображается, пере-
ходит, что называется, в летний 
режим, но проблем у родного 
города остается немало. На-
пример, вечной темой остаётся 
судьба старинных деревянных 
и каменных домов, которых в 
областном центре очень много.

Здания эти придают городу 
неповторимый исторический 
и культурный облик, вызывают 
большой интерес приезжих, 
тёплые чувства у местных жите-
лей. Но только в том случае, если 
дома приведены в порядок, 
отремонтированы и покрашены. 
Как всем известно, строения 
ветшают, разрушаются, а порой 
и горят ярким пламенем. Иногда 
их самовольно уничтожают и 
перестраивают владельцы.

Мы решили задать во-
прос: «Что нового в сфере 
сбережения исторической 
застройки старинного Том-
ска?» председателю комиссии 
по рассмотрению вопросов о 
сохранении, использовании и 
популяризации объектов, об-
ладающих историко-архитек-
турной ценностью городской 
Думы, члену городской фрак-
ции КПРФ Кириллу Куртукову. 

Заметим, что по образованию 
он архитектор, в своё время 
окончил ТГАСУ. Работал в этом 
вузе преподавателем, зани-
мался деревянной архитекту-
рой. Так что Кирилл Алексан-
дрович давно погружён в тему. 

– Не так давно прошло 
очередное заседание нашей 
комиссии. Народные избранни-
ки рассмотрели вопрос «Проект 
решения Думы Города Томска 
«О внесении изменений в от-
дельные решения Думы Города 
Томска». Причиной появления 
документа стала настоятельная 
необходимость внести измене-
ния в перечень объектов дере-
вянного и каменного зодчества.

В соответствии с решением 
Думы включаются в перечень 
объектов деревянного зодчества 
и берутся под охрану истори-
ческого поселения ряд зданий 
в областном центре. Они уже 
расселены, либо сейчас про-
исходит этот процесс. Я имею 
ввиду деревянные дома по 
адресам: переулок Батенькова, 
9 и 9/1, переулок Картасный, 5, 
улица Войлочная заимка, 5, ули-
ца Гагарина, 33, улица Максима 
Горького, 11, улица Лермонтова, 
21, улица Советская, 19, улица 
Усова, 9, улица Эуштинская, 11, 
11/1 и улица Яковлева, 18, 39/2. 
Хочу заметить, что упомянутые 
в документе пустующие сегодня 

здания в переулке Батенькова 
расположены недалеко от поме-
щений Томского обкома КПРФ. 

В объекты каменного 
зодчества переводятся пять 
кирпичных домов по адресам: 
улица Большая Подгорная, 41/1, 
улица Гоголя, 50/2, улица Розы 
Люксембург, 33/1 и 49/2, а также 
площадь Соляная, 9/1. Эти зда-
ния уже расселены и законсер-
вированы. Да, сегодня многие 
из них выглядят неважно, где-то 
выбиты окна, где-то местные 
жители сделали помойку внутри 
помещений. Но в целом стены 
крепкие и фундаменты надеж-
ные. Очень нужна хозяйская 
рука. Даже полагаю, что на кир-
пичные здания скорее найдутся 
арендаторы.

Особо отмечу, что принятие 
решения о включении зданий 
в перечень объектов деревян-
ного или каменного зодчества 
необходимо для их передачи в 
муниципальный проект арен-
ды «Дом за рубль», который 
достаточно успешно работает 
в нашем городе. После этого 
шага можно будет проводить 
необходимые мероприятия по 
консервации и переводу зданий 
из жилых в нежилые, конечно, 
после расселения. Если найдут-

ся желающие взять эти дома в 
аренду, то, с одной стороны, в 
казну Томска поступят допол-
нительные средства, а с другой 
стороны, будет восстановлено 
муниципальное имущество, на-
ходящееся сегодня в аварийном 
состоянии. Важно, что будут при-
ведены в достойный вид ста-
ринные здания, что сделает наш 
город краше и привлекательнее 
не только для туристов, но и для 
самих томичей. Члены фракции 
КПРФ в Думе Томска постоянно 
проводят политику, направлен-
ную на решение накопившихся 
в этой сфере проблем.

Со своей стороны заметим, 
что в Томске среди домов, за-
брошенных и ждущих ремонта, 
не только муниципальные объ-
екты. Немало зданий, у которых 
есть хозяева – частные лица, 
организации и ведомства, но 
они не следят за состоянием 
своих помещений. Ответствен-
ность за содержание фасада 
здания несет владелец, а вот 
контроль возложен на чинов-
ников муниципалитета, которые 
вправе оштрафовать нерадиво-
го хозяина.

Игорь Тюрин

АКТУАЛЬНО

Фракция КПРФ не поддержала отчёт о деятельности городской администрации за 2022 год. Высокие городские чины не реагируют  
на предложения и критику со стороны КПРФ, заявили коммунисты. Если в прошлом году фракция «авансом» поддержала отчёт,  
то в этом году единогласно решено голосовать против. Главная причина – бездействие и безразличие к городу, которые проявляет мэрия. 

Проверка городской Счётной 
палаты дала неутешитель-
ный ответ на этот вопрос и во 
многом подтвердила позицию 
КПРФ. За минувший год Томск 
действительно «просел» по мно-
гим показателям по отношению 
к другим сибирским регио-
нальным центрам. По уровню 
бюджетной обеспеченности мы 
опустились на шестое место (из 
семи). Также шестое место Томск 
занимает по уровню доходов на 
1 жителя. А по индексу социаль-
но-экономического развития 
областной центр опустился в са-
мый низ рейтинга – на седьмое 
место. Томск обошли не только 
Новосибирск и Красноярск, но и 
Кемерово, Иркутск, Барнаул. 
Причина отставания не в том, 
что бюджет города недопо-
лучает средств, а в том, что 
городская администрация не 
в состоянии их потратить по 
назначению. В 2022 году не 
освоено более 3 миллиардов 
рублей, из них около 2 милли-
ардов – деньги, выделенные на 
реализацию нацпроектов. 
Причина хронического не-
освоения средств – отсутствие 
должного контроля за ком-
паниями-подрядчиками со 
стороны мэрии. «В 2022 году не 
освоено по вине подрядчиков 
87 миллионов рублей. Кроме 
этого, к неосвоению средств по 
вине подрядных организаций 
можно отнести уменьшение 
финансирования мероприя-
тий по капитальному ремонту 
коммунального моста и лицея 
№8 в общей сумме 448 милли-
онов рублей. Сроки выполнения 
работ на этих объектах были 

продлены» – говорится в отчёте 
Счётной палаты. 
Как показала проверка, деньги 
из бюджета города «утекают» 
и из-за простой халатности. 
Более 35 миллионов рублей 
было потрачено на выплату 
штрафов за ненормативное 
содержание дорог, упав-
шие деревья и затопленные 
участки. Этих расходов могло 
бы не быть при качественной 
работе мэрии. Чиновники 
сами создают предпосылки 
для неэффективных расходов. 
Сначала закупаются мусор-
ные баки меньшего объёма, 
чем требует регоператор, а 
потом из бюджета тратятся 
дополнительные средства на 
ликвидацию образовавшихся 
свалок. В Ленинском районе 
при заключении контрактов на 
уборку улиц и дворов еди-
ницей измерения являются 
не убранные «квадраты», а 
машиночасы! Об этом ранее 
открыто заявлял депутат Вла-
димир Чолахян. И это только 
пара примеров безответствен-
ного отношения к бюджетным 
деньгам! За прошедший год 
коммунисты не раз указывали 
на подобные проблемы, но не 
были услышаны. 
– У нас уже на федеральном 
уровне президент признает, 
часто с запозданием, что по 
многим вопросам коммунисты 
оказываются правы. Может, это 
уже пора понять и на уровне го-
рода? – такой вопрос адресовал 
мэрии руководитель фракции 
КПРФ Андрей Петров. 

Пресс-служба  
Томского обкома КПРФ
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Зеркало, отражающее наше будущее
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В конце мая в школах страны 
отзвенели последние звонки. 
Праздники выпускников прош-
ли и в средних учебных за-
ведениях Томской области. Мы 
посетили один из них в школе 
№ 27 в микрорайоне Черемош-
ники, что на улице 5-й армии.

С утра в актовом зале СОШ 
толпились нарядные выпускники, 
они обступили селфизеркало, 
стоящее в углу помещения. Ребя-
та делали свои портреты, весели-
лись, обсуждали фотографии.
Как пояснил техник, обслужива-
ющий устройство:
– На первый взгляд, это обычное 
зеркало в стиле ретро. Но на 
самом деле – это технологич-
ный интерактив с сеносорным 
управлением, возможностями 
брендирования фотографии, 
подмены фона, добавления ма-
сок и логотипов для украшения 
фотография. Устройство облада-
ет множество других функций. 
Цветной принтер тут же выдаёт 
по три цветных фотографии. 
Спонсором и организатором 
проекта по предоставлению 
устройства в распоряжение 

учеников школы № 27 высту-
пил депутат Законодательной 
Думы Томской области, член 
фракции КПРФ в региональном 
парламенте Максим Лучшев. Рас-
сказывает его помощник Игорь 
Нужный:

– Мы только начинаем осваивать 
эту уникальную избирательную 
технологию, однако очевид-
ны её перспективы. Вижу, что 
фотозеркало нравится нашей 
продвинутой в техническом 
плане молодёжи. Максим Лучшев 

По информации областной 
администрации, за весь 2023 
год всеми формами отдыха 
планируется охватить 51,2% от 
детей школьного возраста – 65 
265 человек. Правда, из них 
только около 45 тысяч ребят от-
дохнут летом, а это уже заметно 
меньше половины. Отдых детей 
обеспечивают 452 организации, 
но только 13 из них – стаци-
онарные загородные лагеря, 
привычные нам с советских 
времен. Остальное – палаточ-
ные лагеря, лагеря с дневным 
пребыванием, на базе школ. 
Алексей Фёдоров, выступая 
с трибуны Законодательной 
Думы, отметил, что для соб-
ственно оздоровления детей 
этого явно недостаточно:
– Когда я спросил у представите-
лей профильного департамента, 
какие цели у оздоровительной 
кампании, ответ был один – 
охват. Только этот показатель 
волнует администрацию об-
ласти. Не оздоровление, не 
социализация, не нравственное 
и патриотическое воспитание 
– ничего, один охват. Как этой 
цели достигает администрация? 
Думаете строительством лагерей 

или развитием инфраструктуры? 
Нет, конечно! Они сократили 
количество дней в смене. Смена 
всегда была около 21 дня, это 
три смены в лето. Сейчас сдела-
ли по 10-14 дней, а это уже 6-7 
смен. Две недели у нас ребёнок 
организованный, а оставшиеся 
два с половиной месяца каникул 
болтается сам по себе. А по-
том мы говорим о повышенном 
росте преступности, о детской 
криминализации. А главное – 
если смены меньше 21 дня, то не 
будет эффективного закрепления 
результата оздоровления. 

Алексей Фёдоров указал на 
то, что администрация не даёт 
ответа на вопросы о том, как от-
дыхают дети в районах Томской 
области, сколько путёвок они 
получают в томские лагеря, и есть 
ли возможности для детского 
отдыха на местах. Также депутат 
заострил внимание на том, что 
несмотря на актуальность задач 
по физическому воспитанию и 
военно-патриотической под-
готовке, спортивных лагерей в 
Томске – считанные единицы, а 
государственного военно-патри-
отического ни одного, проводят-
ся только тематические смены.

По словам депутата, путёвки 
доступны далеко не всем, кто в 
них нуждается: 
– Цена путёвки – от 18 до 30 
тысяч рублей. Двоих детей от-
править на 14 дней – 40 тысяч, 
троих – 60 тысяч. Компенсацию в 
этом году убрали. И это в усло-
виях, когда из 45 тысяч детей, 
которые будут отдыхать, более 17 
тысяч – из семей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации, а 
это, если прямо говорить, нищие 
семьи. Условия жизни детей, а 
следом и их здоровье, ухудшают-
ся с каждым годом! 
Депутат рассказал об имею-
щихся возможностях увели-
чения мест в учреждениях 
детского летнего отдыха:
– В спортивном лагере «Ого-
нёк», который принимает в 
смену около 200 человек, нет 
возможности круглогодичного 
пребывания. Рядом находится 
здание бывшего профилакто-
рия «Строитель», оно сейчас в 
частных руках и собственник 
готов его продать под нужды 
лагеря. Если муниципалитет 
найдёт средства на выкуп 
здания, появится дополнитель-
но более 200 мест, где можно 

будет размещать спортивные и 
военно-патриотические смены 
на круглогодичной основе. Дет-
ский центр «Фрегат» не может 
организовать летний лагерь, так 
как вокруг территории учреж-
дения нет забора, а это обяза-
тельное условие. Готова проек-
тно-сметная документация, но 
город не торопится выделить 
деньги на установку забора.
Алексей Фёдоров напомнил о 
недавнем указе президента «О 
стратегии комплексной без-
опасности детей», и обратился 
к администрации региона с 
идеей разработки программы 
по развитию системы детских 
лагерей с круглосуточным пре-
быванием, как оздоровитель-
ных, для отдыха, так и военно-
патриотических, и спортивных.  
— А чтобы понять, оздоравли-
ваются дети в лагерях или нет, 
предлагаю привлечь СибГМУ, 
они с удовольствием проведут 
эту работу и представят свои 
предложения. Дети – это главное 
наше богатство! – завершил своё 
выступление депутат.

Пресс-служба  
Томского обкома КПРФ

Депутат обратил внимание на проблемы отдыха детей
В Томске стартовала кампания летнего детского отдыха. Депутат от КПРФ Алексей Фёдоров с трибуны областной Думы заявил, что в существу-
ющем виде система детских лагерей не несёт ребятам ни отдыха, ни оздоровления и предложил меры по совершенствованию этой сферы. 

постоянно поддерживает связи 
со школами Ленинского района 
областного центра. Например, в 
школе № 27 он стал спонсором в 
организации финала школьного 
конкурса «Ученик года 2023», за 
что ему было вручено благодар-
ственное письмо от администра-
ции, коллектива и обучающихся. 
Это конкурс для ребят, которые 
стремятся учиться на «хорошо» и 
«отлично».
Многие коммунисты – депута-
ты разных уровней в Томской 
области поддерживают посто-
янные контакты и оказывают 
помощь общеобразовательным 
средним заведениям. Например, 
25 мая депутат Думы города 
Томска, член фракции КПРФ 
Владимир Чолахян традици-
онно поздравил выпускников, 
учителей и родителей в своей 
родной школе № 14 им. А.Ф. 
Лебедева, сообщает народный 
избранник в соцсетях. Депутат 
пожелал одиннадцатиклассни-
кам с достоинством и честью 
проходить взрослый, жизнен-
ный путь, не переживать из-за 
трудностей и радоваться своим 
победам.

...ЛОЖКА ДЁГТЯ В БОЧКУ МЁДА 
Вот что говорит статистика по России:
▪наряд на последний звонок обойдётся родителям в 

среднем в 8 тысяч рублей;
▪услуги парикмахеров и стилистов для школьников подоро-

жали на 90%, если сравнивать с прошлым годом;
▪на выпускной для девятиклассников, родители собирают в 

среднем по 10 500 рублей за ученика, это зависит от учебного 
заведения и региона.

Очень активен в этом плане и 
депутат Думы города Томска, 
член фракции КПРФ Александр 
Губарь. Например, в мае в МАОУ 
СОШ № 28 состоялось торже-
ственное открытие зала трудо-
вой славы, который был создан 
благодаря его спонсорской 
помощи. Несколько месяцев уче-
ники и преподаватели школы со-
бирали архивную информацию 
о томичах, которые героически 
трудились в тылу во имя фронта 
и Победы. Оформленное про-
странство будет использоваться 
в различных образовательных и 
патриотически-воспитательных 
целях не только для обучающих-
ся, но и для дошкольников. Также 
депутат занимается возрождени-
ем военно-патриотической игры 
«Зарница» на своём округе.
Такая забота о подрастающем 
поколении со стороны депута-
тов понятна. Завтра вчерашние 
школьники придут во все отрас-
ли и сферы, возьмут в свои руки 
рычаги управления государством 
и экономикой. А пока селфизер-
кало фотографирует радостные 
мгновения последнего звонка и 
быстро улетающей юности.

Иван Брагин

В День защиты детей 
коммунисты организовали 
несколько праздников в 
Томске и Томском районе. 

Детский искренний смех, 
горящие радостью глаза – 
лучший подарок, который 
делают дети нам, взрослым!


